

SUMARIO ANALÍTICO

KOUBA, Karel y POSKOČILOVÁ, Petra

LOS EFECTOS DE LAS REGLAS ELECTORALES SOBRE EL ÉXITO DE LAS MUJERES EN LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES EN AMÉRICA LATINA

América Latina Hoy, 66, abril del 2014, pp. 17-46

En la última década, varias mujeres han sido candidatas exitosas en las elecciones presidenciales latinoamericanas. Pero este logro histórico ha estado limitado a pocos países de la región. ¿Cuáles son las causas principales de que en unos países las mujeres sean candidatas exitosas y en otros países no? Este artículo desarrolla argumentos basados en la teoría institucionalista y propone que es necesario buscar las explicaciones en las características institucionales de los países. Los elementos que incrementan la permisividad de los sistemas electorales para la elección de las mujeres son la fórmula electoral para la elección presidencial, las reglas constitucionales que prohíben la elección de los parientes de los expresidentes, la presencia de cuotas legislativas para la elección de mujeres y la prohibición de la reelección presidencial inmediata. El efecto de la permisividad institucional no es automático sino que está condicionado al nivel de desarrollo humano de la sociedad. Metodológicamente, se estima un modelo de regresión con el fin de explicar el porcentaje de votos que obtuvieron las mujeres en las últimas tres elecciones presidenciales en 19 países latinoamericanos. Sin embargo, la validez del modelo se confirma posteriormente con la identificación de casos anómalos.

Palabras clave: sistemas electorales, representación política de mujeres, elecciones presidenciales, instituciones políticas, América Latina.

ARCHENTI, Nélica y TULA, María Inés

CAMBIOS NORMATIVOS Y EQUIDAD DE GÉNERO. DE LAS CUOTAS A LA PARIDAD EN AMÉRICA LATINA: LOS CASOS DE BOLIVIA Y ECUADOR

América Latina Hoy, 66, abril del 2014, pp. 47-68

Este trabajo está orientado a analizar el impacto de factores institucionales sobre la eficacia de la paridad política de género en países de América Latina. Compara los cambios normativos en políticas de género que se produjeron en reemplazo del sistema de cuotas y los resultados electorales luego de su aplicación en Bolivia y Ecuador, únicos países de la región que han aplicado la paridad en cargos nacionales. Estos datos ponen de manifiesto la persistencia de obstáculos para la efectividad de la paridad política de género derivados de los sistemas electorales y de las estrategias partidarias encauzadas por la racionalidad electoral.

Palabras clave: equidad de género, representación política, cuotas, paridad política, América Latina.

ALLES, Santiago

IDEOLOGÍA PARTIDARIA, COMPETENCIA ELECTORAL Y ELECCIÓN DE LEGISLADORAS EN CINCO DEMOCRACIAS LATINOAMERICANAS: ARGENTINA, BRASIL, CHILE, PERÚ Y URUGUAY, 1980-2013

América Latina Hoy, 66, abril del 2014, pp. 69-94

Las mujeres han hecho enormes progresos en su incorporación a la arena política. No obstante, el ritmo de esa incorporación ha sido desigual. El presente artículo analiza los efectos de la ideología partidaria y de las características de la competencia electoral sobre la elección de mujeres en cargos legislativos, en cinco democracias latinoamericanas a lo largo de tres décadas. Los resultados brindan evidencia del efecto de factores partidarios (ideología) e institucionales (tipos de lista), al tiempo que pone en duda el efecto de otros factores aseverados por la literatura, tales como la magnitud de distrito y la magnitud partidaria.

Palabras clave: elección de mujeres, ideología partidaria, magnitud partidaria, tipo de lista.

PENADÉS DE LA CRUZ, Alberto y SÁNCHEZ MIRANDA, Silvia Dariela
VENTAJA DE GÉNERO EN LOS DISTRITOS UNINOMINALES: LAS ELECCIONES EN MÉXICO DE 2012
América Latina Hoy, 66, abril del 2014, pp. 95-114

Los datos de las elecciones de México en 2012 demuestran que, en competición en distritos uninominales, los hombres obtienen ventaja electoral sobre las mujeres. Esto no obedece ni a la distinta experiencia ni al sesgo en los partidos en la selección de candidatas, por lo que este trabajo concluye que se trata de un sesgo de los votantes. También se constata la existencia de sesgo de género dentro de cada partido en el emplazamiento de candidatas en distritos más o menos prometedores y se descarta que pueda ser un cálculo racional para evitar los efectos del sesgo de los votantes. La ventaja de género se debilita mucho cuando las candidatas tienen experiencia legislativa, lo que ofrece una razón para utilizar cuotas de género.

Palabras clave: elecciones, México, representación de las mujeres, sesgo de género en el voto.

GRANARA, Aixa
REPRESENTACIÓN LEGISLATIVA DE LAS MUJERES EN LAS PROVINCIAS ARGENTINAS, 1989-2011
América Latina Hoy, 66, abril del 2014, pp. 115-143

El artículo se propone estudiar la representación de las mujeres en las legislaturas provinciales de Argentina entre 1989-2011. Siguiendo las hipótesis institucionalistas formuladas por la literatura de género, se estudia primero la evolución del acceso de mujeres a las legislaturas subnacionales en función de las reglas electorales y la sanción de las leyes de cupos femeninos. Luego, se investiga el impacto de los cambios en la proporción de legisladoras sobre la organización y composición de las Comisiones Legislativas en seis provincias. Los resultados muestran que si bien mejoraron los niveles de representación femenina en las provincias argentinas, la participación parlamentaria de legisladoras y legisladores continúa sesgada según el género.

Palabras clave: representación femenina, Argentina, comisiones, cupos, provincias.

JOHNSON, Niki

LA BANCADA FEMENINA EN URUGUAY: UN «ACTOR CRÍTICO» PARA LA REPRESENTACIÓN SUSTANTIVA DE LAS MUJERES EN EL PARLAMENTO

América Latina Hoy, 66, abril del 2014, pp. 145-165

En el marco de los debates contemporáneos sobre la representación política de las mujeres, este artículo se propone a estudiar la bancada femenina en el Parlamento uruguayo en el período 2000-2010 para identificar y analizar a partir de este caso arquetípico en la región las posibilidades y desafíos que plantean las iniciativas de articulación multipartidaria para lograr la representación sustantiva de las mujeres. El análisis explora cómo las distintas dimensiones de la representación –descriptiva, sustantiva y simbólica– se articulan en la composición, funcionamiento, actuación y discurso de este actor colectivo, y evalúa cómo inciden tanto la agencia de diferentes actores/as, como factores contextuales institucionales y coyunturales en la representación sustantiva de las mujeres en el caso uruguayo.

Palabras clave: representación descriptiva, sustantiva, simbólica, bancada femenina, Parlamento uruguayo.

PANTOJAS GARCÍA, Emilio

LAS DOS GRANDES REVOLUCIONES DEL CARIBE, HAITÍ Y CUBA: ¿EJEMPLOS O ESCARMIENTOS?

América Latina Hoy, 66, abril del 2014, pp. 169-180

¿Por qué las dos grandes revoluciones del Caribe, Haití y Cuba, fueron condenadas al ostracismo por sus contemporáneos y se presentan en el discurso de la historia popular como escarmientos, más que como gestas ejemplares? Estas y otras preguntas relacionadas se contestan examinando tres aristas de argumentación: la revolución como momento crítico de transición, la sustentabilidad económica como reto central de las revoluciones y la revolución como utopía frente a la ontología del Caribe como región subordinada.

Palabras clave: revolución, socialismo, utopía, Cuba, Haití, Caribe.